
Алексей Соловьёв
Павловск – Верхний Мамон –  
Калач – Воробьёвка – Воронеж

На мой недоумевающий 
вопрос достаёт «Ком-

муну», другие издания и, 
уже немного смягчившись, 
поясняет: «Облили аграриев 
грязью с ног до головы. Не 
разобравшись, не представив 
слово специалистам, агро-
номам. Где разные точки зре-
ния? Где объективность?» 

Эти статьи совсем свежи в 
памяти. Они о том, что в селе 
Воронцовка Павловского 
района на следующий день 
после обработки пшеничного 
поля  пестицидами произо-
шла массовая гибель пчел. Но 
речь, насколько помнится,  
идет о местном фермере, и ни 
слова – о «Павловской ниве». 
Почему же такая реакция?

– Да потому, – объясняет 
Савченко, – что около Во-
ронцовки есть и наши поля, 
и кое-кто может подумать, 
что это мы виноваты. Мы уже 
от разных комиссий устали 
отбиваться. Что ни день, то 
новая. Но ни одна комиссия 
никаких нарушений в нашей 
работе не обнаружила. 

Вообще на проблему, счи-
тает Иван Савченко, нужно 
смотреть гораздо шире. Ведь 
химия, хотим мы того или нет, 
стала составной частью нашей 
жизни – такой же составной, 
как телевидение, Интернет, 
сотовые телефоны и многое 
другое. Без химии сегодня 
не то что хорошего урожая 
в поле не получишь – даже 
цветы на даче могут погиб-
нуть под натиском различных 
вредителей, если своевремен-
но не принять нужных мер. И 
многие из этих мер опираются 
опять на ту же химию.

А можно ли вырастить 
картофель, не уничтожая 
колорадского жука? Практи-
чески у каждого пчеловода в 
Воронцовке рядом с пасекой 
в огородах растет картофель, 
который обязательно обраба-
тывают ядохимикатами. Со-
седи тоже обрабатывают. И не 
по одному разу. И не ночью, а 
кому когда захочется. И никто 
по этому поводу не возмуща-
ется. И правильно, потому что 
картофель не является медо-
носом, и пчелы его «не по-
сещают». Не медонос и пше-
ница. И сорняков-медоносов 
на пшеничных полях сейчас 

практически ни у кого нет. Так 
что обработанное пшеничное 
поле причиной гибели пчел 
стать не могло. 

Более того. Как стало из-
вестно совсем недавно из 
протокола авторитетной ла-
боратории Россельхознад-

зора, куда обратились сами 
пчеловоды из Воронцовки, 
в погибших пчелах вообще не 
обнаружено следов какого-
либо яда.

– Да, массовый подмор  
пчел – свершившийся факт и 
величайшая трагедия для пче-

ловодов по всей стране, – гово-
рит Савченко. – Кстати, для 
нас, сельхозпроизводителей, 
это тоже беда. На некоторых 
культурах, например, на под-
солнечнике, пчелы способны 
заметно увеличить урожай. 
Это факт. Но и отсутствие 

даже следов яда в погибших 
пчелах тоже факт! Факт и то, 
что у большинства пчеловодов 
той же Воронцовки никакой 
гибели не наблюдалось сов-
сем. 
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Идут работы на месте обнаруженного склада боеприпасов.
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Анатолий КРУГлов

Работы на газопроводе 
остановили, и на место выеха-
ли специалисты взрывотех-
нического отряда аварийно-
спасательной службы Воро-
нежской области. В результате 
разминирования подняли 
1031 взрывоопасный предмет, 
в основном 47-миллиметровые 
артиллерийские снаряды. 

По предварительным оцен-
кам, боеприпасы использо-
вались в ходе боев на этом 
участке фронта венгерской 
армией. За последние пять 
лет это самая крупная находка 
взрывоопасных предметов вре-
мён Великой Отечественной 
войны в Воронежской области. 
Работы на месте обнаружения 
склада продолжаются. Гото-
вится площадка подрыва.

вАлютА
(Центральный 
Банк Российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облач-
ность, местами небольшой дождь, гроза; ветер 
северный, 7-12 м/c; температура +23…+28.

31 июля по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди; ветер северный, 
6-11 м/c; температура ночью +11…+16, днём 
+17…+22.

1 августа по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-западный, 6-11 м/c; 
температура ночью +7…+12, днём +16…+21.

Сообщения подготовили Валерий КазаноВ,  
анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерниКоВ.

ВРеМя ноВоСтей

Учитывать интересы друг друга,  
а не идти по тропе войны

продолжение темы | Публикации о массовой гибели пчёл вызывают довольно активную реакцию  
со стороны сельхозтоваропроизводителей. Ещё бы: ведь именно их сегодня повсеместно обвиняют в случившейся беде

У газопровода обнаружили 
склад боеприпасов
на территории терновского сельского поселения 
острогожского района при работах на 
магистральном газопроводе «Краснодарский край 
– Серпухов» на днях обнаружили крупный склад 
боеприпасов. Это были снаряды времён Великой 
отечественной войны. 

на Госсовете обсудили  
развитие новых технологий
Губернатор Александр Гусев принял участие в заседании рабочей 
группы Госсовета РФ по направлению «Промышленность». Как 
сообщает пресс-служба облправительства, совещание прошло 
под председательством губернатора Тульской области Алексея 
Дюмина в Москве, на площадке «Росатома». 

На заседании были подведены промежуточные итоги ра-
боты ключевых подгрупп, а также даны поручения, которые 
позволят систематизировать работу и с сентября приступить 
непосредственно к подготовке доклада к Госсовету. Ключевой 
темой обсуждения стали результаты деятельности подгруппы 
«Инновационная политика и развитие новых технологий», на-
правленной на освоение новых, экспортных рынков.

Дорогу в обход Боброва  
могут построить раньше
Обход Боброва может быть построен раньше срока благодаря 
дополнительному финансированию в рамках федерального 
проекта.

К возведению объекта строители приступили в 2018 году. 
Это будет двухполосная дорога II категории протяженностью 
9,4 километра. Здесь построят четыре крупных искусственных 
сооружения, в том числе главное – мост через реку Битюг. Как 
пояснил руководитель регионального департамента дорожной 
деятельности Максим Оськин, для Боброва строительство обхо-
да крайне важно, поскольку сейчас весь грузовой транспорт идёт 
через город. За первое полугодие 2019 года выполнено работ 
на общую сумму 600 млн рублей. Благодаря дополнительным 
федеральным средствам в размере 1 млрд рублей, выделенным 
на этот год, план производства работ изменился и вместо за-
явленного 2021 года дорогу могут построить раньше. 

изменится размер доплаты к пенсии
В Воронежской области получателями доплаты к 
пенсии являются 537 лётчиков и 181 работник угольной 
промышленности. Средний размер доплаты по региону  
с 1 августа нынешнего года изменится и составит: у лётчиков – 
14 тысяч 660,88 рубля, у шахтёров – 4 тысячи 116,12 рубля.

Величина доплаты индивидуальна и зависит от продолжитель-
ности специального стажа (выслуги лет) и заработка гражданина. 
Кроме того, учитывается отношение суммы взносов, пеней и 
штрафов в ПФР, поступивших в предыдущем квартале от ор-
ганизаций, использующих труд данных категорий лиц, к сумме 
средств, необходимых для финансирования указанных доплат. 
В связи с этим размер доплат изменяется каждые три месяца: с 1 
февраля, с 1 мая, с 1 августа и с 1 ноября, сообщает сайт pfrf.ru.

Высок процент раскрытия  
тяжких преступлений
За первое полугодие нынешнего года в производстве 
следователей СУ СКР по Воронежской области находилось 
более 1600 уголовных дел и 4500 материалов процессуальных 
проверок. Они обеспечили раскрытие тяжких и особо тяжких 
преступлений, в том числе прошлых лет.

Так, при взаимодействии с органами, осуществляющими 
оперативно-розыскную деятельность, раскрыто 94,9 про-
цента убийств, 100 процентов фактов причинения тяжкого 
вреда здоровью со смертельным исходом, изнасилований и 
насильственных действий сексуального характера. Такую ин-
формацию озвучил руководитель следственного управления 
СКР по региону Кирилл Левит, который подвёл итоги работы 
ведомства в первом полугодии и обозначил приоритетные за-
дачи до конца года.

Состязались в ремёслах и забавах 
Команда из Бутурлиновского района впервые приняла участие 
в VII межрегиональном фестивале-состязании «Я – русский 
крестьянин».

Тот проходил в селе Новоивановка Волоконовского райо-
на Белгородской области. Участники состязались в исконно 
русских ремёслах и забавах: косили траву, молотили, носили 
воду на коромысле, пахали землю, пилили дрова, готовили 
традиционные блюда, пилили брёвна, заготавливали дрова. 
На выставке-ярмарке свой район представили мастера Бу-
турлиновского Дома ремёсел – Виктор Сердюков (народный 
мастер Воронежской области), художник Людмила Мугумаева, 
специалист отдела по культуре и спорту администрации Бу-
турлиновского района Нина Семёнова, преподаватель ДШИ, 
народный мастер области Светлана Котелевская. В концертной 
программе торжественного открытия фестиваля участвовал на-
родный фольклорный ансамбль «Долинка» СКЦ «Импульс». 

В основе урожая многих культур, получаемого на полях, не только труд, поиск и мастерство земледельцев,  
но и невидимая работа миллионов и миллионов пчёл. Как, применяя современные технологии,  

сохранить наше общее бесценное достояние – гармонию в природе?
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Вроде и жатву удалось завершить до недавнего 
ненастья, вроде и урожай по нынешнему году 
собран неплохой – по 47 центнеров хлеба на круг,  
а в сельхозпредприятиях «Сергеевское»  
и «Белогорье» и вовсе за пятьдесят, но 
руководитель агрофирмы «Павловская нива»  
иван Савченко на сей раз встречает сдержанно 
 и даже сердито: «Всё, никаких интервью! ни о 
жатве, ни о семенах, ни о чём бы то ни было!»

Море в душе остаётся навсегда

валерий КАЗАнов

Накануне Дня ВМФ мэр Вадим 
Кстенин встретился с ветеранами 
– активистами Воронежской регио-
нальной общественной организации 
«Колыбель русского флота». В при-
ветственном слове глава города от-
метил, что Воронеж заслуженно 
считается колыбелью флота великой 
морской державы.

– Этот высокий статус укреплён 
доблестной и честной службой на 
флоте многих поколений жителей 
нашего города, яркими предста-
вителями которых являются при-

сутствующие в зале офицеры. День 
ВМФ всегда был и остаётся осо-
бым для воронежцев праздником, 
поскольку история регулярного 
Военно-морского флота началась 
именно на воронежских верфях. Пе-
тровские корабли стали главной си-
лой первых морских побед России. Я 
рад вам сообщить, что планируемая 
реконструкция Петровской набе-
режной Воронежа предусматривает 
и частичное воссоздание верфей и 
других сооружений времен Петра 
Первого практически на том месте, 
где они когда-то стояли. Искренне 
буду рад услышать ваши мнения и 

предложения в этот проект, – рас-
сказал мэр.

Руководитель общественной ор-
ганизации «Колыбель русского фло-
та», почётный гражданин Воронежа, 
контр-адмирал в отставке Николай 
Ермаков поблагодарил Вадима Ксте-
нина за внимание к ветеранам, под-
держку общественной организации и 
обратился к мэру с просьбой. 

– Сейчас уделяется большое 
внимание возрождению традиций 
Военно-морского флота. Пока празд-
ник проводится только для моряков, 
но мы хотели бы, чтобы он стал 
общегородским, – сказал Николай 
Ермаков.

Николай Васильевич преподнёс 
главе города тельняшку и Андреев-
ский флаг. В свою очередь Вадим 
Кстенин пообещал, что профильные 
подразделения администрации го-
рода проработают вопрос об органи-
зации в следующем году торжеств, 
которые будут соответствовать 
статусу праздника, а также вручил 
ветеранам благодарственные письма 

за активную патриотическую работу 
и популяризацию истории и тради-
ций Военно-морского флота.

В День ВМФ России главные тор-
жества прошли на Адмиралтейской 
площади Воронежа. К морякам при-
был покровитель морей и океанов 
Нептун со своей свитой – русалками, 
которые подготовили «заморские» 
танцы для виновников торжества. 
От танцевальных и песенных но-
меров перешли к награждению 
ветеранов флота грамотами и по-
дарками. Нептуну в этом помогали 
контр-адмирал в отставке Николай 
Ермаков и капитан второго ранга в 
отставке Михаил Бобрешов.

– Дорогие боевые друзья! Флот 
– это один из важных видов Воору-
женных сил, – отметил Николай 
Ермаков. – Моряки – особая катего-
рия людей, потому что море слабых 
не любит. 

Всюду развевались Андреевские 
флаги, ветераны общались друг с 
другом, слышались дружеские при-
ветствия. Достаточно было сказать, 
где проходил службу, как тут же 
находились друзья по оружию. И 
воспоминаниям не было конца.

– Подобные встречи всегда прият-
ны, – отметил североморец, капитан 
1-го ранга в отставке Валерий Растор-
гуев. – У нас есть история, которую 
хотелось бы передать потомкам. 
Праздник ВМФ – хорошая возмож-
ность продемонстрировать подрас-
тающему поколению наш братский 
союз, а значит, популяризировать 
профессию.

Собравшиеся на площади с удо-
вольствием наблюдали за проходив-
шимися соревнованиями по гребле на 
лодках класса «дракон» – «Петров-
ская регата», которая была приуро-
чена ко Дню ВМФ. Она проходит 
уже третий раз подряд. Как сообщил 
руководитель регионального департа-
мента физической культуры и спорта 
Владимир Кадурин, в состязаниях 
приняли участие 19 команд, которые 
представляли высшие учебные за-
ведения, предприятия, организации 
и спортивные объединения. 

Регата была зрелищной. В каж-
дой лодке по 20 гребцов, они под-
страивают свои движения под удары 
барабанщика. В финальном заезде 
первой пришла команда Академии 
водного спорта.

Ветеранам флота было что вспомнить.

АКтуАльно

Свалки  
под особым  
контролем 
До 2024 года  
в Воронежской области 
в рамках национального 
проекта «Экология» планирует 
построить шестнадцать 
мусоросортировочных 
комплексов. 

Сергей СеРГеев

Об этом сообщила вчера за-
меститель руководителя департа-
мента природных ресурсов и эко-
логии региона Галина Воробьева 
на еженедельном оперативном 
совещании у губернатора Алек-
сандра Гусева. Она подчеркнула, 
что в прошлом году за счет фе-
дерального бюджета в области 
открыли  три  мусоросортировоч-
ных комплекса в Борисоглебском 
городском округе, Павловском и 
Россошанском районах. А на по-
лигонах в Новоусманском и По-
воринском районах уже работают 
мусоросортировочные линии 
мощностью каждая по десять 
тысяч тонн в год.

Также Галина Воробьёва со-
общила, что в 2019 году на тер-
ритории Воронежской области 
выявили десять мест несанкцио-
нированного размещения отходов 
производственного потребления. 
Шесть из них уже ликвидирова-
ны. Одним из главных факторов 
формирования комплексной 
системы обращения с отходами 
является установление запрета на 
федеральном уровне на захоро-
нение отходов, в состав которых 
входят полезные фракции, под-
лежащие утилизации. С первого 
января прошлого года запретили 
захоранивать металлолом, лю-
минесцентные и светодиодные 
лампы. А с начала текущего 
года текущего года запрет рас-
пространился также на картон, 
автомобильные шины, отходы 
полиэтилена, полимерные мате-
риалы и стеклянную тару.

В рамках проекта «Чистая 
страна» в Воронежской области 
за счет средств федерального 
бюджета планируется проведе-
ние рекультивирования свалок 
площадью более двух гектаров 
вблизи населенных пунктов.

послесловие к празднику
Воронеж отметил День Военно-морского флота россии.  
В последнее воскресенье июля состоялось традиционное 
шествие ветеранов флота от Кольцовского сквера к площади 
Победы, возложение венков и цветов к Вечному огню 
на могиле неизвестного солдата, памятнику создателю 
российского флота Петру Первому. от Петровского сквера 
моряки перебрались на адмиралтейскую площадь, где и 
прошла основная часть праздника. 
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А ведь все они – рукотвор-
ные. Глядя со стороны, в 

это трудно поверить. Но вой-
дешь в лес, и картина откры-
вается впечатляющая. Будто 
катившиеся во время оно, 
пытавшиеся захлестнуть дон-
скую пойму песчаные волны, 
иные – в три-четыре человече-
ских роста – вдруг останови-
лись, замерли. Остановились, 
конечно, не сами собой, не по 
мановению волшебной палоч-
ки, а – как, почему?

Думаю, это интересно мно-
гим. Наш земляк Василий Ми-
хайлович Песков, известный 
журналист, писатель, автор 
«Таёжного тупика», приехав 
в Петропавловку в 2001 году, 
первым делом поинтересовал-
ся: «А как там ваши кочующие 
пески?» О беде этой, возник-
шей ещё в позапрошлом веке, 
он знал не понаслышке. Побы-
вав на «передовой», Василий 
Михайлович написал очерк 
«Донская Сахара», который 
был опубликован «Комсо-
мольской правдой». Читаем в 
очерке: «Песчаную пустыню 
(вернее, остатки её) показывал 
нам сторожил здешних мест 
лесничий-пенсионер восьми-
десятилетний Григорий Ива-
нович Огарев… Остановились 
на песчаном бугре и увидели 
то, что я видел в Каракумах, 
– светло-жёлтые бугры песка 
с редкими пучками жёсткой 
травы… Но всё же не было тут 
того, что показывал лесовод 
нам дома на снимках: поля, по-
хороненные песком, песчаные 
непроглядные бури, дома в 
селе, засыпанные местами по 
самые крыши».

Картины – это я о снимках 
– достойные кисти Босха. Но 
ведь – фотофакт, с ним не по-
споришь. Как же сумели оси-
лить эту беду, если, по слову 
Г.И.Огарева, «дело начинали 
с одним ржавым трактором и 
восьмёркой волов»? А так и 
сумели, как издревле велось 
на Руси: глаза боятся, а руки 
делают. Высаживали при-
вычную к пескам местную 
лозу, а рядом, под её защитой 
– саженцы сосны. Годами, шаг 
за шагом. Характер нужен был 
для такого дела недюжинный, 
упорство, терпение. Всё это у 
моих земляков нашлось. Сей-
час от пустыни той, грозившей 
стереть всё живое вплоть до 
уреза донской воды, лоскут 
остался, что-то около 100 
гектаров. Теперь это туристи-
ческое диво, уже и указатели 
поставили: «Урочище «Дюн-
ные всхолмления». Название 

учёно-мудрёное, не сразу и 
выговоришь. По-местному 
короче и ёмче: «Буруны». Но 
придуманное В. М. Песковым 
название больше магнитит, 
правда? Вот так и нужно было 
на указателях написать: «Дон-
ская Сахара зовёт!» Именно 
так, с восклицательным зна-
ком, – и непременно больши-
ми буквами!

И вы, мой добрый читатель, 
пролетая мимо наших мест по 
чадной летней трассе «Дон» 
куда-нибудь на юга и увидев 
такой вот по-маяковски гром-
кий призыв, – разве не удари-
ли бы по тормозам, не приза-
думались? Ведь что там, на тех 
югах пресловутых? – в море 
не протолкнёшься, на пляже 
не то что прилечь – ступить 
негде. А тут – стоит только 
включить воображение…

И вот уже неторопкая, по-
хожая на тихую степную 

речку дорога уводит вас, мино-
вав Богучар, в сторону Петро-
павловки – и дальше, дальше. 
Въезжая в село Новый Лиман, 
вы наверняка захотите на ми-
нуту остановиться, – чтобы 
вдохнуть полной грудью этот 
вольный, впитавший запахи 
цветущей поймы, чабреца и 
горячей сосновой смолы воз-
дух. Пока ещё бесплатный, 
не расфасованный шустрым 
торговым людом в броские по-
лиэтиленовые пакеты. В этом 
селе родился Иван Туркенич 
– вы слышали это имя? Герой 
Советского Союза. Командир 
легендарной организации 
юных борцов с фашизмом 
«Молодая гвардия». Об их 
подвиге нам нельзя забывать – 
уже хотя бы потому, что имена 
героев помогают не сбиться с 
пути в это тревожное время 
нашей большой стране. Ну и, 
конечно, каждому из нас…

А потом пойдут села с таки-
ми свойскими, «семейными» 
названиями, каких вы, может, 
ещё и не слышали: Дедовочка, 
Дедовка. В Дедовке вы свер-
нёте с привычного асфальта 
влево и, миновав небольшую 
песчаную пустошь, въедете 
в лес. Дальше вас поведёт 
уже другая дорога – Сосно-
вая. Конечно, у дороги этой 
собственного имени нет, с 
заглавной буквы на карте она 
не пишется – ну так что с того? 
А мы напишем. Потому что 
трудно она рождалась, жила 
трудно. Ведь это уже та самая 
«передовая», где едва ли не це-
лый век жители Подонья, мои 

земляки бились с песками. За-
дует «афганец» (или, как его 
ещё называют, «калмык») – и 
кочевая орда, взметнув над го-
ловой жёлтое знамя Бурунов, 
идёт в наступление на людей. 
И кочуют высоченные песча-
ные барханы по всему Левобе-
режью, как по своей родовой 
вотчине. Барханы те никуда не 
делись, вот они, рядом. Только 
характер у них изменился. 
Крепко схваченные рукотвор-
ными сосняками – тех ещё, 
советских времён – осели они, 
остепенились, в землю вросли. 
И не бедой грозят, а тихо так, 
ласково машину вашу пока-
чивают – словно баюкают. От 
такой ласки поневоле в сон 
клонит. Но куда вам спешить? 
Можно остановиться, размять 
ноги, поговорить с лесом. По-

клониться ему – и людям, тру-
ду и воле которых он обязан 
жизнью. И попросить лес про-
водить, довести вас до места. А 
то ведь у дороги той столько 
двойников-просек за стволами 
прячется! И кажется, что все 
они ровнее, и к цели скорее 
выведут. Впрочем, до цели-то 
всего ничего: минут двадцать 
неторопкой езды – и вот она, 
Донская Сахара… Или – Бу-
руны. Они уже не бурлят, не 
текут. Они, недвижные, то ли 
смирились на веки, то ли про-
сто ждут своего часа. И жадно 
ищут взглядом просвет в рядах 
притомившегося, сморённого 
зноем соснового караула. Они 

не слишком гостеприимны, но, 
молчаливые, о многом смогут 
вам рассказать. Если вы умее-
те слушать. И не вздумаете 
устроить в нашей пустыне гон-
ки а-ля ралли Париж – Дакар. 
В этом случае пеняйте на себя: 
Буруны быстро дадут вам 
понять, что в этом первоздан-
ном мире человек со всеми 
его машинными наворотами 
и несметными лошадиными 
силами – не более чем пес-
чинка. «Хорошо, – скажете 
вы, – насмотрелся я за день на 
этот самый первозданный мир, 
запечатлел его в памятливой 
«цифре». А дальше что? Раз-
ворачивай оглобли – и на ту 
же трассу возвращайся? Так 
стоит ли овчинка выделки?»

Да, если в роду вашем не 
было бедуинов, разби-

вать лагерь и проводить свой 
отпуск в пустыне вы вряд 
ли станете. Так и не нужно! 
Лесные дороги, едва ли не все, 
текут от пустыни в одну сторо-
ну – к донской пойме. Всего 
полчаса езды – и вы уже на 
озере Зёмкино, где каждый год 
селятся лебеди. Или на озере 
Матюшино, где плотва порой 
ходит такими плотными стая-
ми, что щуки из травы нос вы-
сунуть боятся – сомнёт! Или 
на Дону – под Белой Горкой, 
где на той стороне виснут над 
самой водой меловые кручи, а 
на нашей – пересыпки, заводи, 
песчаные косы, чехонь, играя, 
живым серебром взгляд ма-
нит. А чуть выше по течению 
подниметесь, примет вас в го-
сти Суходонецкая переправа. 
Нет, не база отдыха, а просто 
место донское. С высокими, 
поросшими лесом обрывами, 
глубокими омутами – и боль-

шой заводью; когда в заводь ту 
выходят кормиться из глубин 
метровые сазаны, камыши, 
как живые, ходуном ходят. 
Когда-то здесь паром ходил. 
Десятилетия минули, пере-
правы той и следа не сыщешь, 
а название осталось.

Если приглянется вам это 
место, то мы с вами вполне 
можем встретиться. Я часто 
там рыбачу. Может, и у костер-
ка ночного вместе посидеть 
доведётся. И я поведаю вам, 
как – да вот здесь же, на ва-
шем месте! – сидел у костра 
Василий Михайлович Песков. 
И, сняв свой знаменитый 
картуз, по-доброму щурясь, 
так живо рассказывал о своих 
путешествиях по миру, что 
мы, донские аборигены, си-
дели с открытыми ртами. А 
потом Василий Михайлович, 
знающий о природе, кажется, 
всё-всё, с непосредственно-
стью деревенского подростка 
допытывался у меня, можно 
ли ловить донского сазана на 
пуговицу. И что это за зверь 
такой у нас водится – мете-
лика; и просил зверя этого 
нарисовать в его походном 
блокноте.

Когда будете домой возвра-
щаться – через неделю, через 
две, иные и по месяцу живут, 
не вытолкаешь – в центре Но-
вого Лимана покажется вам, 
что идёт навстречу, едва ли не 
всю дорогу заняв, празднично 
одетый местный люд: веселый, 
красивый, в народных ста-
ринных костюмах, с баяном. 
Подъехав ближе, разглядите: 
это во всю стену стоящего у 
дороги райповского магази-
на портрет нарисован – не 
человека, а целого ансамбля. 
Местного, новолиманского, 
но – заслуженного, не только 
в наших краях известного, 
именно народного. «Крыны-
ченька» называется. По назва-
нию понятно, что в репертуаре 
этого ансамбля преобладают 
украинские песни. Но не толь-
ко они: и русские народные 
есть, и казачьи. А как поют, 
как поют! Если захочется вам 
вживую увидеть и послушать, 
желание ваше непременно 
сбудется. В августе, когда по-
спевает прославившая наши 
песчаные места сладкая ягода, 
в райцентре снова соберётся, 
зашумит, запоёт, широко рас-
кинет руки навстречу каждому 
гостю фестиваль «Арбузный 
рай – петропавловский край». 
А там – и сельские подворья 
стилизованные, и рукоделия-
ремёсла, и звучащее поэтиче-
ское слово, и, конечно, музыка, 
плясуны да певуны, ансамбли 
народные, золотые голоса – на 
главной сцене, у всех на виду 
и на слуху. А вокруг – сказ-
ка, самая настоящая, как в 
детских книжках, только не 
кисельно-молочная, а куда бо-
лее вкусная – арбузно-дынная. 
Такая, что кем бы ты ни был, 
не обойти, ни минуть: заго-
ворит, закружит, заворожит 
хрустом тронутой кончиком 
ножа арбузной корки, сахар-
ной алой мякотью; очнёшься 

– и улыбнешься, счастливый: 
по усам течёт, а во рту – тает, 
тает…

Но любая сказка приходит 
к концу; завершается и 

моё повествование. 
И обидно мне будет, мой 

верный читатель, если сочтетё 
вы писанину эту сбивчивую 
мою всего лишь пряничной 
глазурью, приторной словес-
ной патокой. Родился я не 
здесь, но на этой земле, на 
сторонний взгляд вроде бы 
ничем не примечательной, 
живу уже пятый десяток лет. 
Прикипел, прирос – к полям 
и поймам, к осокорям дон-
ским, к живущим рядом со 
мной людям. И горько мне, 
что большая жизнь сквозит 
где-то в стороне, как поток 
машин по южной трассе. И 
мои земляки, обделённые её 
вниманием, поневоле ищут 
иной доли: кто – временно, 
вербуясь на всякие дальние 
«вахты», а кто и насовсем с 
малой родиной прощается. И 
родина, печалясь, не солныш-
ком ясным в синий день, а 
ущербной луной в ночное окно 
глядит. Неправильно это, не-
справедливо. Ведь люди у нас 
хорошие, и от работы они не 
бегают. Пшеницу растят, под-
солнечник, свеклу сахарную. 
Хозяйство подсобное держат. 
Те же бахчи сажают. Да всё 
равно не велик прибыток. И 
в районной казне не слышно 
золотого звона, только медный 
звяк. Оно и неудивительно – 
откуда тому звону взяться? 
Был прежде в Петропавловке 
крепко стоявший на ногах 
молокозавод, а пищекомбинат 
такого качества продукцию 
выдавал, что около проход-
ной гонцы из дальних мест 
в очередь становились. И 
много ещё чего было – в те 
«доисторические» времена, 
о которых нынешняя власть 
вспоминать не любит. Чтобы 
былое вернуть да в будущее 
с надеждой глянуть, долго 
придётся казну собирать – по 
рублику, по копеечке. Тут бы 
любой приработок не поме-
шал – да хоть экологический 
туризм тот же. Места у нас 
– звонкие, вкусные, чистые, а 
уж красивые какие… эх, да что 
говорить!

Может, и вправду нам 
возле трассы щит ре-

кламный врыть с надписью: 
«Донская Сахара зовёт!»? 
А поверх аршинных букв – 
фото «природного» писателя 
Пескова и народного поэта 
Исаева (Егор Александрович 
ведь тоже в наших местах 
бывал, не единожды рассветы 
встречал на донском берегу). 
Как вы, мой добросердечный 
читатель, считаете, что при-
советуете? 

А что до жанра этих заме-
ток, то, наверное, это – восторг 
и боль, память и благодаре-
ние малой родине, вечерняя 
грусть, бессонница ночная, 
хмурый рассвет за оконным 
стеклом, обещающий достать 
из-за пазухи ясное солныш-
ко…

А места у нас – звонкие
Милая малая родина | Известный воронежский поэт поднимает злободневную проблему развития экологического туризма  
в отдалённом районе

Александр НЕСТРУГИН,
член Союза писателей РФ,
Петропавловский район

Живу я в Подонье, на границе Воронежской  
и Ростовской областей. Места у нас такие – глаз  
не оторвать. Дон в отороке верб и бело-синих 
осокорей, широкая сенокосная пойма, заливные 
озёра-старицы в тальниковой опуши. А по краю 
поймы – сосняки, зелёными плёсами-лиманами 
уходящие далеко в степь. Сосновые боры эти 
настолько крепко вросли в донской пейзаж, что 
кажутся вечными. 

 Чтобы былое вернуть да в будущее с надеждой 
глянуть, долго придётся казну собирать – по 

рублику, по копеечке. Тут бы любой приработок не по-
мешал – да хоть экологический туризм тот же.

На речке Толучеевке.

Школьники из Москвы изучали 
жизнь Усманского бора. Научные 
занятия чередовались с мастер-
классами и играми. Знакомство 
гостей с Воронежским заповедни-
ком началось с Бобрового городка 
– единственного в России экспери-
ментального бобрового питомника. 
Главный специалист по туризму 
Воронежского заповедника Игорь 
Воробьёв рассказал школьникам 
о том, как простые элементы при-
родного фундамента – песок, гли-
на и вода – связаны между собой, 
и как количество переходит в иное 
качество и порождает такое много-
образие ландшафтов и биотопов. 
Старший научный сотрудник 
Инна Сапельникова познакомила 
ребят с наукой фенологией. Благо-

даря занятиям с главным научным 
сотрудником Петром Венгеровым 
ребята наловчились по голосам 
различать птиц Центральной 
усадьбы Воронежского заповед-
ника. Тайны науки паразитологии 
для школьников открыли главный 
научный сотрудник Борис Рома-
шов и ведущий научный сотруд-
ник Наталья Ромашова.

В последний день ребята поста-
вили спектакль «Бременские музы-
канты» на сцене Информационного 
центра Воронежского заповедника. 
Режиссером-постановщиком вы-
ступили руководители лагеря и 
профессиональные актёры Светла-
на Бурдина и Альберт Ивахненко, 
сообщает сайт zapovednik-vrn.ru.

Анатолий КРУГЛОВ.

По словам руководителя Управле-
ния строительной политики Влади-
мира Пешкова, такой проект реали-
зуется в Воронеже впервые – он был 
представлен фирмой «Жилпроект» 
на архитектурном форуме «Зодче-
ство VRN-2018» и стал победителем 
в номинации «Лучшее общественное 
здание». Стоит отметить, что одним 
из отличий этой постройки от до-
школьных учреждений, построенных 
в предыдущие годы по типовому про-
екту, является плоская кровля. Это 
существенно уменьшает возможность 
протечки в осенний и зимний перио-
ды. Особым образом спланирована и 
рекреационная зона.

Детский сад в ЖК «Ботанический 
сад» примет первых ребят же в сентя-
бре. При этом подрядчик планирует 
завершить весь комплекс обязатель-
ных работ раньше определённого 
муниципальным контрактом срока 
— к 10 августа.

Заместитель руководителя Управ-
ления образования и молодежной по-
литики Ольга Бакуменко проинфор-
мировала, что закупка оборудования, 
мягкого и спортивного инвентаря уже 
осуществляется по утвержденному 
графику. На эти цели выделено более 
35 миллионов рублей. 

Детально глава Воронежа Ва-
дим Кстенин осмотрел внутреннее 

устройство детского сада – группы с 
раздевалками, туалетными и буфет-
ными помещениями, музыкальный и 
физкультурный залы.

– Мощность учреждения – 310 
мест. Уже сейчас оно полностью уком-
плектовано воспитанниками, завер-
шается формирование педагогическо-
го коллектива. Будут организованы 
четыре ясельные группы по федераль-
ному проекту «Содействие занятости 
женщин – создание условий дошколь-
ного образования для детей в возрасте 
до трёх лет», реализуемого в рамках 
нацпроекта «Демография», будут 
созданы условия для развития детей 
в возрасте до трех лет. Особенность 
сада заключается в том, что проектом 
предусмотрены достаточно большие 
свободные пространства – холлы, где 
воспитатели смогут проводить со-
вместные занятия для ребят разных 
возрастов, – рассказала заведующая 
детским садом общеразвивающего 
вида №24 Елена Колтакова. 

Особое внимание глава Воронежа 
Вадим Кстенин уделил и благоуст-
ройству прилегающей территории, 
где в настоящий момент ведётся 
мощение игровых площадок специ-
альным покрытием, установка малых 
архитектурных форм. В дальнейшем 
запланировано строительство ограж-
дения, монтаж наружного освещения. 
На территории детского сада будут 
выделены игровая и хозяйственная 

зоны. По периметру разместятся 
четырнадцать индивидуальных для 
каждой группы площадок с теневы-
ми навесами, игровые комплексы, 
площадки для изучения ПДД и физ-
культурная.

Подводя итог инспекционного 
объезда, Вадим Кстенин отметил, что 
в этом году в городе реализуется уни-
кальная масштабная инвестиционная 
программа: строятся четыре боль-
ших общеобразовательных учрежде-
ния, две пристройки к существующим 
школам, шесть  дошкольных учрежде-
ний. Еще три детских сада, по словам 
градоначальника, к концу этого года 
будут возведены строительными фир-
мами, выкуплены муниципалитетом и 
в первом квартале 2020 года распахнут 
свои двери.

– Таких объемов по вводу социаль-
ных объектов одномоментно Воронеж 
ещё не видел. Темпы строительства 
детсадов не будут снижаться и в сле-
дующем году – у восьми действующих 
учреждений появятся современные 
пристройки. Это позволяет нам ре-
шать еще одну глобальную задачу, 
определенную указами Президента 
РФ – ликвидацию очереди в ясельные 
группы. От дефицита в них мы плани-
руем уйти уже к 2022 году, – отметил 
Вадим Кстенин. 

Кроме того, мэр добавил, что ад-
министрацией города готовится ряд 
масштабных проектов, например, 
уникальная школа на 2800 учеников, 
которая разместится на земельном 
участке по Московскому проспекту 
и обеспечит образовательными услу-
гами жителей кварталов на улицах 
Ломоносова, Тимирязева и т.д. В этом 
году муниципалитет будет вести её 
проектирование.

Под плоской крышей

Валентин ПЕТРОВ

Мегаполис
«Темпы строительства детсадов не будут снижаться и в следую-
щем году – у восьми  действующих учреждений появятся совре-
менные пристройки», – заявил мэр  Вадим Кстенин после  посе-
щения стройплощадки детского сада  в  жилищном комплексе  
«Ботанический сад».
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Ботаническое занятие с фенологом Инной Сапельниковой.

Раскрыли тайны бора
В Воронежском заповеднике завершилась двухнедельная 
экологическая смена, организованная Фондом развития 
экотуризма «Дерсу Узала».

У карты области
Новохопёрский район

Славься, город на Хопре! 
Новохопёрск отпраздновал своё 309-летие.
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Празднование 309-летия Новохопёрска  
посетили и исторические личности.

На археологических раскопках в окрестностях Ивановки.

На праздновании 309-летия Новохопёрска горожан 
и гостей города привечали ярмарка, выставки местных 
умельцев и фотографов, детские конкурсы и аттракцио-
ны, песни и танцы в исполнении местных и приглашен-
ных солистов и коллективов.

Из уст сказительницы и гусляра прозвучал рассказ об 
истории города: «…Красива и загадочна судьба Новохо-
пёрска. Свое летосчисление она начала с XVII века, когда 
царь Алексей Михайлович (отец Петра I) приказал: «…в 
чистом поле на окраине Московского княжества постро-
ить казачьи городки для несения караульной службы от 
набегов кочевых племен». И построили такой городок в 
Прихопёрье, и назвали его Пристанским.

Награды из рук главы Новохопёрска Владимира 
Спесивцева и заместителя главы администрации Но-
вохопёрского района Александра Яценко получили 
более пятидесяти новохопёрцев. Состоялся и большой 
праздничный концерт «Душой и сердцем с тобой, город 
мой!». 

«Точки роста» содействуют знаниям
В Новохопёрском районе откроются два новых образо-
вательных центра.

С сентября начнут действовать Центры образования 
цифрового и гуманитарного профилей «Точка роста», 
нацеленные на повышение качества подготовки школь-
ников. Их открытие станет возможным в рамках феде-
рального проекта «Современная школа» национального 
проекта «Образование». Центры появятся на базе Крас-
нянской школы и Елань-Коленовской школы №1. 

На поставку компьютерного оборудования в Ново-
хопёрский район будет затрачено более трёх миллионов 
рублей. Каждой из двух школ, участвующих в проекте, 
выделено для Центров по миллиону рублей на ремонт 
помещений. 

«Сила поколения» собрала таланты 
В селе Красное впервые прошёл молодёжный фестиваль 
«Сила поколения».

Он собрал самодеятельных артистов из Новохо-
пёрского и соседних районов. Зрители увидели разно-
образные вокальные и танцевальные номера. Студия из 
Красного «Мим-шоу» подготовила интересные пантоми-
мы. Кроме того, зрители приняли участие в творческих 
конкурсах.

Картины для земляков
Известный художник, уроженец новохопёрского села 
Подгорное Анатолий Попов передал в дар Новохопёрско-
му краеведческому музею семь своих картин.

Здесь есть и галерея имени Анатолия Попова, кото-
рую открыли в 2014 году. Сейчас там экспонируются 61 
живописная и десять графических его работ.

– Символично, что среди представленных картин 
две первые Анатолий Попов посвятил новохопёрской 
земле, две последние – подмосковному Одинцово, где 
он сейчас живет. Трудно переоценить личный вклад 
Анатолия Васильевича в создание на базе нашего музея 
художественной галереи. Новохопёрский краеведческий 
музей является обладателем уникальной коллекции его 
работ, – отметил директор музея Григорий Анчуков.

На байдарке – на рыбалку 
Новохопёрский район занял второе место в рейтинге 
самых популярных мест отдыха у воронежцев.

Один из сотовых операторов с помощью сервисов 
аналитики проанализировал внутренний туристиче-
ский поток Воронежской области. Выяснилось, что на 
выходных чаще всего жители областного центра выез-
жают в поселок Чертовицы, на пляж. А на втором месте 
оказался Новохопёрск и Хопёрский заповедник. И хотя 
район находится довольно далеко от Воронежа, река 
Хопёр всегда привлекала рыболовов и байдарочников. 
Хопёрский заповедник стал самым популярным местом 
для посещения в выходные дни. Третье место досталось 
Новой Усмани.

Послание от сарматов
Группа воронежских археологов обнаружила на террито-
рии района сарматское захоронение.

Уже второй год археологическая экспедиция ВГУ  
изучает курганные погребения рядом с деревней Ива-
новка. До этого же исследовали курганы в низовьях реки 
Елань. Экспедиция работает в здешних местах с 2012 
года. За годы исследования этих территорий ученые 
обнаружили и нанесли на карту 630 курганов. Профес-
сор ВГУ Александр Медведев отметил, что плотность 
курганов здесь очень высокая. Она составляет пример-
но четыре кургана на квадратный километр, тогда как 
«нормальная» плотность – один курган на квадратный 
километр.

В нынешнем году во время экспедиции, в состав кото-
рой входили ученые, студенты и волонтеры, обнаружено 
редкое сарматское погребение середины II века нашей 
эры. Рядом с костными останками археологи нашли 
скопление керамики. Здесь неплохо сохранившаяся 
чаша, два кувшина, наконечники стрел и металлическое 
тесло.

Сообщения подготовил Иван РУСАНОВ.
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На большой сцене Дома 
актёра участники шоу 
«Театр» отыграли финальный 
спектакль третьего сезона. 
Постановку по мотивам 
пьесы Саймона Стивенса 
«Загадочное ночное 
убийство собаки» исполнили 
непрофессиональные актёры, 
которые за несколько 
месяцев обучения освоили 
азы театрального искусства 
под руководством Игоря 
Болдышева. Прийти на 
выступление и поддержать 
начинающих артистов можно 
было абсолютно бесплатно, 
но по предварительной 
регистрации.

Юлия ТРИФОНОВА

Шоу «Театр» в Воронеже – один 
из крупнейших проектов в 

нашем регионе, направленный на 
раскрытие творческого потенциала 
и приобщение к театральному ис-
кусству его жителей. Для того чтобы 
выйти на большую сцену и проде-
монстрировать свои способности, 
участникам пришлось преодолеть 
нелегкий путь в пять этапов. Кастинг, 
многочисленные семинары и тренин-
ги, открытые мастер-классы, работа 
над пьесой, репетиции танцевальных, 
вокальных и акробатических номеров 
и наконец – спектакль. 

В основе пьесы «Загадочное ночное 
убийство собаки» Саймона Стивенса, 
написанной на основе одноименного 
романа британского писателя Марка 
Хэддона, лежит история 15-летнего 
мальчика по имени Кристофер Джон 
Френсис Бун, страдающего аутизмом. 
Режиссёром постановки стала Викто-
рия Шаламова. 

– Никогда специально не искала 
произведения для постановки по 
каким-то определенным критериям, 
— говорит Виктория, — всё проис-
ходит спонтанно. После прочтения 
романа Марка Хэддона в моей голове 
сразу появились идеи, реализацию 

которых вы и могли увидеть на сце-
не. Пьеса однозначно не так проста 
для понимания, но мы постарались, 
чтобы каждый, кто пришел оценить 
работу участников, смог найти отве-
ты на поставленные в произведении 
вопросы. Работать было тяжело, 
перед нашими начинающими акте-
рами стояло много задач, выполнять 
которые следовало в короткие сроки 
и одновременно. 

Руководит проектом актер театра 
имени А.В.Кольцова Игорь Болды-
шев. Идея о создании «школы акте-
ров» для тех, кто никогда в жизни 
не выходил на сцену, но готов рас-

крывать свой творческий потенциал, 
зародилась у него давно, когда он сам 
только начинал профессиональную 
карьеру. 

– Я сам – выходец из театральной 
студии, — поделился Игорь Бол-
дышев. — Находилась она в Омске, 
где и начинала складываться моя 
актерская карьера. Позже, когда уже 
переехал в Воронеж, появилась идея 
организовать некий проект, в котором 
люди абсолютно разных профессий 
могли бы перенимать опыт профес-
сиональных мастеров сцены. Сце-
ническую речь преподавала Тамара 
Болотаева, жестовый язык – Галина 

Воротникова, сценическое движение 
– Александр Щукин. 

Спектакль в первую очередь удив-
ляет слаженностью действий всей 
команды, тем, что Станиславский 
называл ансамблем. Чёткая работа со 
светом создаёт эффект смены кадров. 
Герои появляются, словно из ниотку-
да, и мгновенно исчезают, когда это 
необходимо, в темноте. 

Создателям постановки удалось 
передать зрителям переживания 
главного героя. Особенно в этом пла-
не сильны сцены, иллюстрирующие 
путь Кристофера в Лондон. Грохот 
музыки, мнимо хаотичные и при этом 
резкие, напористые движения акте-
ров… Хореография, на мой взгляд, 
предельно точна — и не только в «до-
рожных» сценах. Например, необык-
новенны мечты героя о космосе, его 
«полеты наяву». 

О классическом единстве места, 
времени и действия говорить не при-
ходится, поскольку действие в романе 
происходит в разные периоды в раз-
ных городах. Как и в романе, события 
мы видим глазами Кристофера. Пер-
сонаж все время находится на сцене 
и наблюдает за тем, что происходит в 
собственном доме, на дворе, в школе 
и даже на станции железнодорожного 
вокзала. Действие при этом время от 
времени перескакивает в прошлое, 
так зрители могут глубже понять 
внутренний мир персонажа. 

– После прочтения пьесы мне по-
казалось, что роль мальчика с таким 
заболеванием, как аутизм, не такая уж 
и трудная, но стоило только начать 
погружаться в его мысли и пережи-
вания, работать стало гораздо труд-
нее. Внутренний мир Кристофера в 
два или три раза ярче, чем у других 
действующих лиц, он воспринимает 
все происходящее вокруг совершен-
но по-иному. Его чистота и детская 
непосредственность сталкиваются 
с суровыми реалиями жизни. Для 
кого-то они кажутся обычными, но 
только не для него. Именно поэтому 
отыграть эти эмоции было тяжело 
для меня, — признался Владислав 
Неретин, исполнивший роль главного 
героя.

Школа для начинающих актёров
Год театра | Шоу «Театр» показало воронежцам второй выпускной спектакль 
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Сцена из спектакля «Загадочное ночное убийство собаки».

педсОвет

Работу учителей на ОГЭ  
и ЕГЭ оплатят полностью
Минпросвещения России проверит 
сроки и размеры выплат учителям  
за работу на ОГЭ и ЕГЭ.

Министерство просвещения РФ намерено 
выяснить уровень денежной компенсации учи-
телям за работу по подготовке и проведению 
ОГЭ и ЕГЭ. 

Проверку инициировала министр про-
свещения Ольга Васильева. В субъекты уже 
направлены анкеты. Рабочая группа проана-
лизирует собранный материал и подготовит 
методические рекомендации о необходимом 
минимальном уровне компенсации учите-
лям.

С этого года компенсационные выплаты уча-
ствующим в организации и проведении ГИА 
педагогам закреплены законодательно. 

По данным департамента образования, 
науки и молодёжной политики Воронежской 
области, подобные выплаты в регионе произ-
водятся уже два года. Так, в 2017 и 2018 годах 
работу учителей оплачивали на основании 
постановления правительства Воронежской 
области от 02.11.2017 № 843 «Об утвержде-
нии Положения о размере и порядке выплаты 
компенсации педагогическим работникам 
образовательных организаций, участвую-
щим в проведении единого государственного 
экзамена, за работу по подготовке и проведе-
нию единого государственного экзамена» и 

постановления правительства Воронежской 
области от 12.04.2018 № 325 «Об утверж-
дении Положения о размере и порядке вы-
платы компенсации за работу по подготовке 
и проведению основного государственного 
экзамена». В прошлом году средства в сумме 
43 миллиона 584 тысячи рублей выплатили 
полностью. Нынче на эти же цели в бюджете 
области заложено 49 миллионов рублей, что 
составляет сто процентов от потребности. Для 
выплаты компенсации педагогическим работ-
никам в пунктах приема экзаменов в рамках 
субвенции предусмотрены средства свыше 29 
миллионов рублей.

Выплаты компенсации планируют произ-
вести в июле 2019 года, так как основной этап 
проведения ГИА по программам основного 
и среднего общего образования завершился 
только в начале месяца. Членам экспертных 
комиссий по проверке ГИА предназначено 
19,5 миллиона рублей. По данным на 16 июля, 
выплачено 15 миллионов 654 тысячи рублей. 
Тем, кто еще не закончил проверку поданных на 
апелляцию работ, выплаты произведут сразу по 
окончании исполнения их обязанностей.

Телефоны в школах  
могут запретить
На изучение идеи запрета мобильных 
телефонов в школе Роспотребнадзору 
понадобится месяц.

Именно такой срок отвела ведомству спи-
кер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
на заседании Совета при Президенте РФ по 

реализации господдержки в сфере защиты 
семьи и детей.

По мнению Валентины Матвиенко, наличие 
телефона во время уроков отвлекает учеников 
от занятий. 

– Многие педагоги, директора школ, да и 
родители высказывают свою тревогу в связи 
с тем, что наличие телефонов, особенно у 
детей младших классов, отвлекает от учеб-
ного процесса, мешает учителю вести урок, 
– приводит слова главы Совфеда «Российская 
газета». – Эта проблема требует своего реше-
ния. Она деликатная, тут нельзя действовать 
только жесткими запретительными мерами, 
но большинство педагогического сообщества 
склоняется к тому, чтобы телефоны в школе 
запретить. Возможно, будут созданы условия 
для хранения устройств в школах, чтобы уче-
ники могли позвонить родителям, но не брали 
гаджеты в класс. Телефонов у детей на уроках 
и на переменках не должно быть. Окончатель-
ное решение следует принять до начала нового 
учебного года.

В Министерстве просвещения РФ создадут 
рабочую группу по вопросам использования 
телефонов в школах. Исследования о влиянии 
мобильных устройств на физиологию детей 
уже проводятся ведущими научными коллек-
тивами. 

Руководитель управления образования и 
молодежной политики Воронежа Любовь Кула-
кова считает, что тема использования мобиль-
ных телефонов на уроках давно назрела. 

– Сейчас у школы нет оснований для 
ограничения пользования ими или изъятия, – 
констатирует Любовь Кулакова. – Но при этом 
всем ясно, что гаджет отвлекает ученика от 

учёбы. На мой взгляд, сначала надо тщательно 
изучить права участников образовательного 
процесса для недопущения перекосов в сто-
рону запретительных мер. Пока вопросов к 
предстоящему нововведению много. Если огра-
ничить использование телефонов на уроке, то 
тогда должны быть предусмотрены места для 
их хранения. А что делать, если ученик поль-
зуется телефоном лишь на перемене и только 
для связи с родителями? 

Мама троих детей-школьников Ангелина 
Севастьянова из Воронежа инициативу Вален-
тины Матвиенко поддерживает: 

– Дело хорошее: на уроках надо учиться, на 
переменах – отдыхать, а не сидеть с телефоном 
в руках. Но тогда в школах, в классах должны 
быть ячейки для их хранения. Опять же: у 
хорошего педагога, который умеет интересно 
преподнести любую тему, ученики даже не 
вспомнят об «игрушках». 

По данным опроса «Дети Mail.ru», в котором 
приняли участие свыше десяти тысяч пользо-
вателей Рунета, 44 процента родителей высту-
пили против запрета мобильных телефонов в 
школе. При этом почти 90 процентов считают, 
что смартфон нужен для того, чтобы ребенок 
был постоянно на связи. Почти сорок процен-
тов россиян считают, что смартфоны следует 
запретить, оставив кнопочные телефоны. Каж-
дый десятый – против всех видов мобильных 
устройств. Половина опрошенных считает, что 
телефоны мешают учебе. 35 процентов отмети-
ли, что в школах, в которые ходят их дети, уче-
никам разрешают пользоваться мобильными. 
Детям 52 процентов опрошенных смартфоны 
разрешаются только на переменах.

Тамара ГАШИМОВА.

Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.

«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава ЯНОВА

Деньги – на эскроу-счёт
Можно ли с помощью материнского капитала купить 
квартиру через эскроу-счета?

С июля владельцы сертификатов на материнский 
капитал, вступающие в долевое строительство, переходят 
на финансирование с использованием эскроу-счетов. 
Перевод на новую схему коснется не только новых про-
ектов, но и тех, которые начаты или будут начаты до  
1 июля 2019 года. Система эскроу-счетов предполагает, 
что покупатель квартиры платит деньги не напрямую 
застройщику, а переводит средства на специальный за-
страхованный эскроу-счет в банке. Договор счета эскроу 
является трехсторонним: банк – дольщик – застройщик. 
Последнему заблокированные на счете эскроу средства 
передаются только после ввода дома в эксплуатацию.

В связи с изменениями в законодательстве пере-
числение средств МСК по договору участия в долевом 
строительстве также будет производиться не напрямую 
организации-застройщику, а на эскроу-счет в банке. 
Владельцы сертификатов, желающие с привлечением 
средств господдержки приобрести строящееся жилье, 
участвуя в долевом строительстве, могут уже сегодня 
обращаться в Пенсионный фонд с заявлением и пакетом 
документов.

Новый порядок перечисления средств МСК на счет 
эскроу прописывается в договоре участия в долевом 
строительстве. Семья представляет в Пенсионный фонд 
копию договора участия в долевом строительстве, про-
шедшего государственную регистрацию и содержащего 
положения о порядке перечисления денежных средств. 
Средства МСК будут перечислены на эскроу-счет. 

Распоряжение средствами на улучшение жилищных 
условий по-прежнему остается самым востребованным 
направлением федеральной программы государственной 
поддержки семей с детьми. 

Маткапитал – на образование
Какие образовательные услуги можно оплатить средствами 
материнского капитала?

Оплата образовательных услуг для детей является 
вторым по популярности направлением использования 
материнского капитала среди владельцев сертификата. 
Благодаря средствам материнского капитала у семей 
есть возможность оплатить все этапы образовательного 
процесса, начиная с детского сада и заканчивая обуче-
нием в вузе. При этом важно, что средства МСК можно 
потратить на учебу любого ребенка в семье независимо 
от очередности его рождения или усыновления.

Еще одним важным моментом является то, что мате-
ринский капитал можно направить на обучение детей 
не старше 25 лет практически в любой организации на 
территории нашей страны, имеющей право оказывать 
образовательные услуги, а также на иные расходы, свя-
занные с образованием.

В 2018 году в программу материнского капитала вне-
сено изменение, которое позволяет оплатить услуги до-
школьного образования, не дожидаясь трехлетия ребенка, 
давшего право на получение сертификата. Владельцы 
МСК могут направить средства государственной под-
держки на оплату услуг дошкольного образования с мо-
мента получения сертификата на материнский капитал.

Главным условием направления МСК на оплату дет-
ского сада является наличие лицензии на осуществление 
образовательной деятельности, при этом само учрежде-
ние должно функционировать в форме юридического 
лица и может быть: муниципальным, ведомственным 
или частным.

В рамках применения законодательства, регулирую-
щего реализацию программы материнского капитала, 
оплата образовательных услуг, предоставляемых ин-
дивидуальными предпринимателями (физическими 
лицами), средствами МСК не предусмотрена.

Для направления маткапитала на оплату детского 
сада необходимо представить в Пенсионный фонд до-
говор об оказании платных образовательных услуг, в 
котором действующими сторонами должны быть именно 
владелец сертификата и учреждение. В тексте договора 
должны содержаться обязательства по содержанию и 
(или) присмотру, уходу за ребенком, а также должны 
быть указаны стоимость услуг за определенный период 
и банковские реквизиты учреждения в полном объеме. 
После того как Пенсионным фондом принимается поло-
жительное решение по принятым документам, в течение 
10 дней средства материнского капитала перечисляются 
на счет детсада.

Важно, что родители, оплачивающие детский сад 
сертификатом, также имеют право на компенсацию части 
родительской платы, предусмотренную местным законо-
дательством. В связи с этим размер платы за содержание 
ребенка в детском саду за счет материнского капитала 
рассчитывается за минусом суммы компенсации.

Аналогичный принцип действует и при оплате обуче-
ния ребенка в частной школе и в учреждениях дополни-
тельного образования, к которым относятся художествен-
ные, музыкальные, спортивные школы и различные раз-
вивающие кружки. Непременным требованием, которое 
предъявляется к этим организациям, является наличие 
лицензии на ведение образовательной деятельности. Для 
использования средств государственной поддержки по 
этим направлениям ребенку, давшему право на материн-
ский капитал, должно исполниться три года.

Поскольку выплаты по договору в большинстве случа-
ев предусматриваются на определенный срок с заданной 
периодичностью, родителям необходимо помнить, что при 
изменении размера или сроков оплаты, а также в случае 
отказа от направления средств сертификата на платные 
услуги, необходимо написать соответствующие заявления 
в ПФР. Суммы, превышающие фактические расходы на 
образование, подлежат возврату в Пенсионный фонд.

Обучение ребенка в вузе или ссузе также можно 
оплатить материнским капиталом. Помимо непосред-
ственно обучения, по закону материнским капиталом 
можно оплатить и проживание ребенка в общежитии 
на период учебы в колледже или вузе. Для этого вла-
делец сертификата заключает договор найма жилого 
помещения с вузом, предоставляющим общежитие. 
Основаниями для прекращения перечисления средств 
маткапитала в период обучения в вузе могут быть ака-
демический отпуск по медицинским показаниям или по 
личному заявлению студента либо отчисление из вуза 
по собственному желанию или из-за неуспеваемости. В 
каждом из приведенных случаев владельцу сертификата 
необходимо написать заявление об отказе в направлении 
средств материнского капитала с указанием причины. 
При завершении академического отпуска необходимо 
вновь представить заявление в ПФР о распоряжении 
средствами МСК, приложив к нему копию приказа о 
допуске студента к учебе.

Вопрос о расширении возможностей использования 
материнского капитала в семьях, имеющих на него право, 
постоянно обсуждается на государственном уровне. 

Пенсия | Консультируют специалисты 
Управления Пенсионного фонда РФ  
в Воронеже

Эта часть сюжета 
посвящена событиям  
в Киеве и последующей 
Русской весне  
в Крыму. Главный герой 
в своих странствиях 
побывает на Афоне, 
встретится  
с киевскими масонами 
и окончательно порвёт 
все связи с древним 
сообществом «вольных 
каменщиков». 

Дмитрий СлАВИН

Поиски давней возлюблен-
ной приведут его к преж-

ним сослуживцам по Черно-
морскому флоту, и уже вместе с 
ними он примет участие в судь-
боносных событиях февраля-
марта 2014 года. «Майдан» и 
гражданский подъем в Сева-
стополе показаны сдержанно, 
однако в нравственном плане 
вполне отчетливо. Невнятная 
жизнь стремительно обретает 
какие-то новые очертания, в 
которых угадываются любовь 
и вера, долг и сомнения, и пока 
еще стороной проходят изъяны 
будущего дня.

Повесть Юрия Михайлова 
(Подмосковье) «Ты похож на 
астероид» в жанровом отно-
шении напоминает дневник. 
Наивное детство, юность и мо-
лодость главного героя вполне 
благополучны, однако за ра-
дужным бытом таятся обыч-
ные беды и горести. Между 
тем нравственная определен-
ность умершего деда все-таки 
влияет на судьбу внука, и сре-
ди успешных людей нашего 
времени, наверное, появится 
еще один редкий человек с 
принципами.

В рассказах Дианы Свет-
личной (Бишкек) исподволь 
сталкиваются грубая, плотная 
реальность и человеческие 
иллюзии, стремление к чему-
то красивому, хотя и обман-
чивому; рационализм – и 
естественная жизнь, тяжкая, 
с каким-то ускользающим 
смыслом существования, но 
подлинная в любой неброской 
ее детали.

В поэтическом разделе но-
мера представлена лирика 
Анатолия Аврутина (Минск) 
и Светланы Супруновой (Ка-
лининград), Юрия Могутина 
(Москва) и Андрея Новикова 
(Липецк), Елены Алексан-
дренко (Приморский край) и 
Василия Куликова-Ярмонова, 
Амана Рахметова (Казах-
стан).

Статья Вячеслава Лютого 
«Человек-соболь и собачья 
доля» посвящена двум пове-
стям Михаила Тарковского. 
Тайга наполнена своими зако-
нами, родовыми правилами, в 
чем-то она значительно чище, 
нежели смутное и ненадеж-
ное пространство обитания 
человека. Работа Владимира 
Юдина (Тверь) приурочена 

к 90-летию со дня рождения 
В.М. Шукшина и обраща-
ет внимание на совершенно 
новые аспекты изучения на-
следия писателя. Видимая 
простота его прозы склоняла 
исследователей к упрощению 
творческого замысла автора, 
однако теперь герои и кон-
фликты в сюжетах Шукшина 
видятся куда объемнее, чем 
десятилетия тому назад. 

Николай Переяслов ведет 
речь о стиле нового романа 
Владислава Артёмова «Им-
ператор». Лидия Довыденко 
размышляет о метафизике 
произведений Александра 
Проханова. 

Вспоминая журналиста 
и прозаика Павла Зябкина, 
погибшего в 2014 году под 
Донецком, Олег Скогорев 
старается показать характер 
своего героя, соединив в нем 
твердость воина с житейской 
непосредственностью. Не 
случайно материал озаглавлен 
фразой из разговора – «Ты 
ведь знаешь, какой я есть…». 
Очерки Дмитрия Дьякова и 
Владимира Колобова расска-
зывают об известных деятелях 
воронежского комсомола – 

Александре Цапине и Анне 
Даньшиной. Живые, почти 
«домашние» подробности 
отепляют эти фигуры и вос-
станавливают многие события 
1980-х и 1990-х годов. 

Документальное пове-
ствование Виктора Силина 
о народном артисте РСФСР 
дрессировщике львов Борисе 
Бирюкове погружает читателя 
в мир цирка, оживляя детскую 
память о чудесной арене и 
тайнах, которые хранятся за 
кулисами. 

Историческая и пейзажная 
живопись Василия Криво-
ручко (1919–1994) украшает 
большую вклейку и обложку 
журнала. Прорисованные 
портреты соседствуют с па-
стозными изображениями 
природы и храмов, сдержан-
ные сюжеты сменяются пир-
шеством цвета. Статья Эду-
арда Ефремова к 100-летию 
со дня рождения мастера рас-
крывает значение его творче-
ства: «художник – народный 
по сути».

Человек со своими принципами
Круг чтения | Вторая часть романа Александра Лапина «Крымский мост» открывает июльский номер журнала «Подъём» 

«Пётр I и Святитель Митрофан Воронежский» –  
одна из работ Василия Криворучко в «Подъёме» №7.

вести

Первое  
испытание
В рамках соглашения о 
сотрудничестве между ВГУ 
и Центром международных 
программ в Душанбе 
состоялись вступительные 
испытания граждан Республики 
Таджикистан для поступления на 
обучение в ВГУ. 

Проходили они в соответ-
ствии с соглашением о предо-
ставлении равных прав гражда-
нам государств-участников до-
говора об углублении интегра-
ции в экономических и гумани-
тарных сферах на поступление 
в учебные заведения. Доцент 
кафедры естественно-научных 
дисциплин Анна Жильцова и 
доцент кафедры русского языка 
довузовского обучения ино-
странных учащихся Юлия Жид-
кова провели вступительные 
испытания для 44 выпускников 
таджикских школ. Основные на-
правления, выбранные абитури-
ентами, – «Международные от-
ношения», «Информационные 
системы и технологии», «Ин-
формационная безопасность», 
«Фармация», «Медицинская 
биохимия».

Тайны древней  
керамики 
В Тамбовском областном 
краеведческом музее развёрнута 
выставка, экспонатами которой 
стали предметы из фондов музея-
заповедника «Дивногорье» и 
археологического музея ВГУ.

В экспозиции, названной «От 
кубышки до амфоры: тайны 
керамики», представлены об-
разцы керамики VIII-X веков, 
обнаруженные при исследова-
нии Маяцкого археологического 
комплекса и ряда памятников 
салтово-маяцкой культуры на 
территории Воронежской и Бел-
городской областей. Выставку 
сопровождают интерактивные 
объекты и анимационный ролик, 
который рассказывает о гончар-
ном промысле. 

Анастасия ЗОлОТАрёВА.
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поздравительная открытка
31 июля отметит день рождения полковник КГБ СССР в от-

ставке, почетный сотрудник органов госбезопасности и кавалер 
двух орденов Красной Звезды, секретарь межконфессионально-
го Совета при Воронежской областной Думе, эксперт Нацио-
нальной палаты при губернаторе Воронежской области 

Анатолий Кириллович
НиКифоров

Уважаемый 
Анатолий Кириллович! 
Мы знаем Вас как уникального человека, 

вот уже много лет стоящего на страже меж-
национального и межконфессионального 
мира и согласия на воронежской земле. Для 
нас Вы являетесь эталоном профессиона-
лизма, порядочности, ответственного отно-
шения к делу. Вы известны не только своей 
энергичной общественной деятельностью, 
но и как человек, мастерски владеющий словом. В Вашем творче-
стве одной из главных тем является «патриотическое воспитание 
молодежи, а также пропаганда доброты и порядочности». 

Поздравляем Вас, уважаемый Анатолий Кириллович, с днем 
рождения и желаем Вам остаться таким же активным, отзывчи-
вым и позитивным человеком!

Национальная палата при губернаторе 
Воронежской области.

Сегодня, 30 июля, юбилей у
Олега Владимировича

РЯБЧЕНКО
Уважаемый Олег Владимирович! 50 лет – прекрасный 

возраст. Вы можете спокойно подвести итог пройденного 
и с большой надеждой ждать будущего. Ведь всё ещё впе-
реди. Мы от всей души поздравляем Вас с замечательной 
датой и желаем Вам долгой и счастливой жизни, наполнен-
ной солнцем и добром. Успехов Вам, радости и семейного 
благополучия.

«Коммуновцы».

По горизонтали: 8. Роман Тургенева. 9. Детский «Фитиль». 
10. Коронный вопль Архимеда. 11. Заботливый человек. 12. 
Порт в Польше. 13. Подводная лодка. 15. Оратор-пустомеля. 17. 
Водная крыса. 20. Общение с тем светом. 22. Складная картинка. 
25. Белок животного и растительного мира. 26. Охота с оцепле-
нием. 27. Бильярд с цветными шарами. 28. Модель «Опеля».

По вертикали: 1. Чистая вода между льдинами. 2. Единица 
измерения плоских углов. 3. Вид стали. 4. Он придумал Тарзана. 
5. Персонаж трагедии Шекспира «Отелло». 6. Вяленая вырезка 
из говяжьего мяса. 7. Белая глина. 14. Акция противодействия. 
16. Ритмическая гимнастика. 18. Узор из переплетенных лент. 
19. Линия облачности на карте. 21. Азимут в навигации. 23. 
Роман А.Н.Толстого. 24. Плата рэкетирам. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 8. Накануне. 9. Ералаш. 10. Эврика. 11. Радетель. 
12. Гдыня. 13. Субмарина. 15. Демагог. 17. Ондатра. 20. Спиритизм. 
22. Пазлы. 25. Альбумин. 26. Облава. 27. Снукер. 28. Фронтера. 

По вертикали: 1. Разводье. 2. Радиан. 3. Булат. 4. Берроуз. 5. 
Дездемона. 6. Бастурма. 7. Каолин. 14. Контрмера. 16. Аэробика. 18. 
Рольверк. 19. Изонефа. 21. Пеленг. 23. Аэлита. 24. Побор.

– Ни одна пчела у меня 
не пала, – говорит Владимир 
Верзунов, пчеловод в Во-
ронцовке известный, – хотя 
то самое пшеничное поле 
начинается сразу за моим 
огородом. 

И таких, как Владимир 
Иванович, в Воронцовке боль-
шинство, как, наверное, и по 
всей России.

Как быть с этими фактами? 
Напрашивается как минимум 
вывод, что причину гибели 
пчел надо искать в неком 
серьезном вирусном заболе-
вании. Так, в селе Клёповка 
Бутурлиновского района в 
начале лета тоже погибло 
около двухсот пчелосемей, 
но погибли они за несколько 
дней до того, как начались об-
работки на окрестных полях. 
Самое страшное в том, что 
если истинная причина сей-
час не будет установлена, то 
трагедия может повториться. 
И никакие выставленные на 
полях предупреждающие та-
блички не помогут…

Тем не менее обработка 
посевов-медоносов инсекти-
цидами потенциально опасна 
для пчел. Что нужно сделать, 
что реально сведет к нулю ука-
занную потенциальную опас-
ность, а заодно, при повторной 

гибели пчел, заставит-таки 
искать другие причины?

– Что должно быть на пер-
вом плане? – излагает свою 
позицию Иван Савченко. – На 
первом плане должен быть за-
кон. И он есть! Имею в виду 
Закон Воронежской области 
«О пчеловодстве». Принят он 
еще в 2010 году, но его мало 
кто знает и тем более мало кто 
соблюдает. В том числе среди 
самих пчеловодов.

Увы, так оно и есть. В част-
ности, пункт 4.1 статьи 6 упо-
мянутого закона обязывает 
владельцев пасек зарегистри-
ровать их в Государственной 
ветеринарной службе Во-
ронежской области. В Пав-
ловском районе сотни пасек, 
но в ветеринарной службе, 
как рассказал главный вет-
врач района Виктор Степа-
нов, зарегистрировано только 
шестьдесят. И за примером 
далеко не надо ходить. Из де-
вяти пчеловодов Воронцовки, 
заявивших в июне о гибели 
пчел, свои пасеки зарегистри-
ровали только трое. А осталь-
ные? Нарушив элементарное 
требование власти, они, когда 
случилась беда, стали апелли-
ровать к власти, обращаться в 
ту же ветеринарную службу, в 
другие инстанции.

И все-таки ключевой в 
этом законе, считают мно-

гие аграрии, является статья  
«7. Размещение пасек», более 
того, её 6-й пункт. Приведем 
его полностью. «6. С целью 
предупреждения гибели пчел 
(пчелосемей), а также сни-
жения урожайности и каче-
ства сельскохозяйственных 
культур место размещения 
кочевой и стационарной пасе-
ки согласовывается пчелово-
дами со всеми физическими 
и юридическими лицами, 
применяющими пестициды 
при возделывании сельско-
хозяйственных культур на 
расстоянии 7 километров от 
предполагаемого размеще-
ния пасеки, с оформлением 
двустороннего соглашения 
о взаимодействии (в ред. за-
кона Воронежской области от 
05.04.2011 №38-ОЗ)».

– Увы, за многие годы ни 
один из пчеловодов не уведо-
мил нас о том, где размещается 
его пасека, не предложил за-
ключить двустороннее согла-
шение, – говорит председатель 
колхоза «Большевик» Кала-
чеевского района Алексей 
Шабанов. – Мы обязательно 
пошли бы навстречу, ибо это 
и в наших интересах. А нам 
самим в разгар сельхозработ 
где искать эти пасеки? Одни 
из них в селе за высоким за-
бором, другие на даче, третьи 
на лесных полянах, четвертые 

кочуют с места на место. Мы 
при проведении обработок 
устанавливаем таблички на 
полях, но ведь пчелы читать 
не умеют!

– И у нас та же проблема, 
– рассказывает председатель 
Ассоциации крестьянско-
фермерских хозяйств Во-
робьевского района, депутат 
Воробьевского районного 
Совета народных депутатов 
Сергей Белоусов. – У нас ста-
вят свои пасеки пчеловоды из 
Воронежа, из Бутурлиновки 
и даже из Волгоградской об-
ласти. И никто не спрашивает, 
не уведомляет нас о своем 
расположении. Так и ходим 
на краю беды.

– И мы тоже, – добавляет 
директор ООО «Рассвет» 
Верхнемамонского района 
Сергей Агибалов. – Вообще-
то есть нормативный доку-
мент, согласно которому мы 
должны о намечаемой об-
работке посевов уведомлять 
пчеловодов через местные 
СМИ, прежде всего через рай-
онную газету. Но скажите, кто 
из заезжих пчеловодов – а они 
у нас стоят и из Воронежа, и 
из Краснодара, и из Ростов-
ской области – выписывает 
нашу районную газету? Да 
и понесет ли её почтальон 
на кочевую пасеку за десять 
километров от села?

– Есть и более современные 
средства коммуникаций. На-
пример, SMS-уведомления, 
– рассказал «Коммуне» пред-
седатель колхоза «Советская 
Россия» Ровеньского района 
Белгородской области Вла-
димир Фоменков. – Эту воз-
можность быстрого оповеще-
ния пчеловодов о проводимых 
на полях работах, которые 
могут быть опасными для 
пчел, мы активно используем. 
В нашей области пчеловоды 
в своих заботах постоянно 
взаимодействуют с агрария-
ми, у нас есть их контакты и 
нам удается обходиться без 
проблем. 

Так или иначе, а ущерб от 
гибели пчел, случившейся 
в нынешнем году в Воро-
нежской, Брянской, Липец-
кой, Рязанской, Московской, 
Нижегородской областях, 
в Татарстане, Мордовии и 
ряде других регионов России, 
измеряется многими мил-
лионами рублей. Не случайно 
вице-премьер Правительства 
России Алексей Гордеев по-
ручил нескольким ведомствам 
выработать меры, чтобы не до-
пустить повторения подобных 
случаев в будущем.

– Но и на местах тоже не 
стоит сидеть сложа руки, 
– считает председатель дей-
ствующего в Павловске мест-

ного общественного движе-
ния (МОД) «Городская эко-
логическая комиссия» Елена 
Высочина. – Мы, например, 
в ближайшее время соби-
раемся провести «круглый 
стол» с участием представи-
телей Управления сельского 
хозяйства, глав сельских 
поселений, хозяйствующих 
субъектов, Россельхознад-
зора, Роспотребнадзора, ве-
теринарной службы, самих 
пчеловодов. Нужно сообща 
обсудить проблему, чтобы 
знать, как можно избежать 
беды в будущем.

Наверное, подобные «круг-
лые столы» полезно было бы 
провести и в других районах 
области. Ведь лучше не до-
пустить беду, чем после нее 
махать кулаками.

– Во всяком случае, очень 
важно не становиться на тро-
пу войны, – подчеркивает 
руководитель Агрофирмы 
«Павловская нива» Иван Сав-
ченко. – И очень горько, что в 
отдельных публикациях СМИ 
прозвучали на нее недвусмыс-
ленные намеки. Только дей-
ствуя вместе, только слыша и 
понимая друг друга, мы можем 
спокойно идти вперед.

Ну и не следует забывать: 
вопрос, отчего всё-таки слу-
чился подмор пчёл в Ворон-
цовке, остаётся открытым.

Учитывать интересы друг друга,  
а не идти по тропе войны
начало  |  Страница 1

Значительная часть спи-
чечных этикеток, представлен-
ных в экспозиции, посвящена 
теме защиты природы: серии 
«Берегите лес», «Берегите 
птиц», «Беловежская пуща» 
и другие.

Здесь также размещены и 
плакаты советского периода. 
Скупыми выразительными 
средствами они буквально 
клеймят браконьеров, призы-
вают сохранить флору и фауну 
родной страны для потомков.

Познавательной частью 
новой выставки стали личные 
вещи и книги выдающихся 
земляков, талантливых писате-
лей и публицистов – Гавриила 
Троепольского, Леонида Сема-
го и Василия Пескова, мудрых 

защитников природы. Так, в 
70-е годы прошлого века Гав-
риил Троепольский выступил 
в защиту реки Тихой Сосны, 
русло которой загубили в ходе 
неграмотных мелиоративных 
работ. Музейщики предста-
вили его широко известную 
статью «О реках, почвах и 

прочем…», опубликованную в 
свое время в газете «Правда». 
В ту пору он одним из первых 
буквально начал бить в на-
бат, чтобы спасти малые реки 
Центрального Черноземья от 
необдуманной и необоснован-
ной мелиорации, выступал 
против осушения пойменных 
болот. К тому времени был уже 
горький опыт исчезновения в 
Воронежской области Черной 
Калитвы, Ольшанки, Острого-
щи и других малых рек.

Агитрисунки на спичечных коробках
дела музейные | В Острогожском музее им. И.Н. Крамского открылась экспозиция «Филумения – в защиту природы»

евгения изоТоВа
г.Острогожск

Основная её часть – более пяти тысяч спичечных 
этикеток. А передал их в дар музею уроженец 
Острогожского района, краевед и коллекционер 
Павел Золотарёв. 

На открытие выставки собралось много школьников.Уголок экспозиции.
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Это следует из результатов опроса, 
проведённого сотрудниками Институ-
та общественного мнения «Квалитас» 
методом телефонного интервью 19-21 
июня нынешнего года среди 609 жителей 
Воронежа. Лишь семь процентов жителей 
Воронежа, отмечают аналитики ИОМ, по 
религиозным соображениям воздержива-
ются от мяса в постные дни. А 24 процента 
респондентов едят мясо два-три раза в 
неделю (именно так советуют врачи). Раз 
в неделю употребляют мясные продукты 
только восемь процентов жителей города 
(очевидно, в целях экономии, потому что 
так отвечали в основном бедные люди – 
21 процент). 

Молочные блюда присутствуют еже-
дневно в рационе каждого третьего жи-
теля Воронежа (33 процента) или почти 
каждый день – у каждого пятого (20 про-
центов). Женщины (36 процентов) чаще 
склонны к ежедневному употреблению 
молока, чем мужчины (29 процентов). 
Правда, речь идёт не только о молоке, но 
и молочных продуктах: кефире, ряженке, 
простокваше, сметане, а также твороге и 
сыре. Не чаще, чем два-три раза в неделю, 
употребляет молочные продукты 21 про-
цент воронежцев. Почти каждый десятый 
ограничивается стаканом молока раз в 
неделю. А в рационе семи процентов горо-
жан молочные блюда вообще отсутствуют. 
Чем моложе и богаче люди, тем чаще они 
пьют молоко и едят творог. Труднообъ-
яснимо, но факт: потребление молочных 
продуктов возрастает и при повышении 
уровня образования.

Только два процента воронежцев вклю-
чают в свой ежедневный рацион рыбные 
блюда. Правда, ещё четыре процента 
горожан едят рыбу почти каждый день. 
Два-три раза в неделю встречаются рыб-
ные блюда в меню 23 процентов жителей 
Воронежа. Но самой распространённой 
привычке – есть рыбу раз в неделю – при-
вержен каждый третий респондент (33 
процента). У остальных воронежцев (29 
процентов) рыбное меню – реже, чем раз 
в неделю. А вообще не едят рыбы шесть 
процентов горожан. Аналитики ИОМ 
отметили тенденцию: если в 2014 году 
самой распространённой моделью было 
потребление рыбы два-три раза в неделю, 
то в нынешнем, 2019-м, году – только раз в 
неделю. Вполне возможно, эту подвижку 
можно объяснить тем, что цена на рыбу 
стала сильнее «кусать».

Что касается овощей, то за последнее 
десятилетие количество воронежцев, упо-
требляющих их каждый или почти каж-
дый день, снизилось с 86 до 72 процентов. 
И, напротив, с семи до 16 процентов воз-
росло число горожан, на столах которых 
овощные блюда появляются лишь два-три 
раза в неделю. Этот «тренд» поддержи-
вают и фрукты. Так, если с 2009-го по 
2014 год число воронежцев, включающих 
фрукты в ежедневный рацион, выросло 
с 26 до 58 процентов, то после 2014-го 
по 2019 год это число снизилось до 33 
процентов. Похоже, что эти тенденции 
связаны со снижением доходов людей.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Главный тренер «Факела» 
Сергей Оборин, похоже, окон-
чательно определился с основ-
ным составом. После матча с 
«Балтикой», проигранным со 
счетом – 1:2, были сделаны всего 
две замены: одного из лидеров 
команды травмированного Гла-
дышева заменил Красильченко, а 
место Косянчука на левом флан-
ге полузащиты занял молодой 
Мазуров. От перестановки мест 
слагаемых сумма не поменялась. 
С первых минут «Факел» пошел 

в атаку, надеясь на быстрый гол, 
но скоро его запал пропал. Хозяе-
ва поля перехватили инициативу 
и открыли счет. Гол получился 
курьезным: после атаки правым 
флангом последовала передача 
в центр штрафной площади го-
стей, Малеев пробил по воротам 
Ермакова, а Кацаев, лежа у ворот, 
выставил ногу, переправив мяч 
в сетку! Случилось это на 25-й 
минуте, а к тридцатой в воротах 
воронежцев могло побывать еще 
два мяча, но завершающие удары 
у дальневосточников Квеквески-
рия и Кацаева не получились.

Сделав дело, «тигры» во вто-
ром тайме отошли назад, сохра-
няя добытое преимущество. Все 
попытки «Факела» отыграться 
ни к чему не привели. Воронежцы 
потерпели третье поражение в се-
зоне, но мы надеемся, что лучшие 
матчи у «Факела» еще впереди.

3 августа «Факел» будет при-
нимать на своем поле «Мордо-
вию» (Саранск).

Результаты матчей 5-го тура. 
«Луч» (Владивосток) – «Шин-
ник» (Ярославль) 2:1, «Енисей» 
(Красноярск) – «Краснодар-2» 
0:1, «Томь» (Томск) – «Тек-
стильщик» (Иваново) 2:1, «Мор-
довия» (Саранск) – «Чайка» 
(Песчанокопское) 0:0, «Нижний 
Новгород» – «Торпедо» (Мо-
сква) 2:1, «Балтика» (Калинин-
град) – «Чертаново» (Москва) 
1:2, «Авангард» (Курск) – «Не-
фтехимик» (Нижнекамск) 1:0, 
«Ротор» (Волгоград) – «Химки» 
1:1, «Армавир» – «Спартак-2» 
(Москва) 0:2.

Главные блюда в рационе воронежцев
Горожане не прочь есть мясо каждый день (31 процент), либо почти 
каждый день (23 процента). При этом до пяти процентов респондентов 
едят мясо реже, чем раз в неделю. А некоторые (два процента)  
вообще не притрагиваются к мясным блюдам.

«Тигры» осадили «Факел»
футбол | «СКа-Хабаровск» – «Факел» (Воронеж) 1:0
После четырёх домашних матчей футболисты воронеж-
ского «Факела» в воскресенье провели первый поеди-
нок вне «родных стен». Им пришлось сделать много-
часовой перелёт в Хабаровск и сразиться с местными 
«тиграми»: именно такая эмблема украшает футболки 
армейцев. Три последних встречи с командой «СКА-
Хабаровск» на Дальнем Востоке никому преимущества 
не дали: в 2015 году выиграл «Факел» – 1:0, затем 
сыграл вничью – 1:1 и проиграл – 1:2. Так что ожидать 
можно было любого результата.

евгений марТыноВ

ПРОИСшЕСТВИЕ

В 18 часов 37 минут 28 июля нынешнего года в 
дежурную службу ГУ МЧС России по Воронеж-
ской области поступила информация о том, что в 
районе села Ступино Рамонского района на реке 
Воронеж опрокинулся самодельный плот.

На нём находились десять человек, из них трое 
детей. Все они самостоятельно добрались до берега. 

Помощь пожарно-спасательных подразделений 
не потребовалась. В результате происшествия по-
страдала девочка 2013 года рождения. С диагнозом 
«ложное утопление» она госпитализирована в 
Воронежскую областную детскую клиническую 
больницу № 1. 

Анатолий КРУГЛОВ.

На реке опрокинулся самодельный плот

КУЛьТУРА

 Прошла акция благодаря 
проекту «Поющие плоты» 
при поддержке фонда прези-
дентских грантов. Праздник 
получился интерактивным, с 
включением зрителей в игро-
вую и песенную программу. 
Любимые русские песни для 
жителей и гостей округа ис-
полняли вокальные ансамбли 
«Истоки» Тюковского СДК, 
«Ивушка» Чигоракского СДК, 
а также театр русской народ-
ной песни «Вечерки» Тан-

цырейского СДК. В рамках 
проекта «Поющие плоты» 
намечено проведение занятий-
тренингов по взаимодействию 
с отдыхающими на пляжах 
у сёл Тюковка, Макашевка, 
Губари и вовлечению их в ис-
полнение популярных русских 
песен, создание необычной 
концертной площадки – плота, 
песенные сплавы вокальных 
ансамблей из сёл городского 
округа. 

Анастасия ЗОЛОТАРЁВА.

«Поющие плоты» снова в пути 
На берегу Хопра близ села Тюковка в Борисоглебском 
городском округе прошёл праздник русской песни.
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